

D. Fernando I el Magno y doña Sancha, nació en la ciudad de Compostela el año 1035; sucedió en la corona de Castilla á D. Sancho su hermano mayor, á la que juntó la de Leon, Galicia y parte de Portugal, titulándose Emperador de España; llamaronle de la mano horadada por su gran liberalidad: casó seis veces; la primera con doña Inés, hija de la antigua casa de los Alvarez de Asturias; segunda, con madama Beatriz, francesa; tercera, con madama Constanza, hija de Roberto, Duque de Borgoña; cuarta, con madama Isabel ó Berta, hija del Rey de Francia Felipe I; quinta, con Zaida, que quiere decir *Señora*, que se bautizó con el nombre Isabel, hija de Abenhamet, Rey de Sevilla, trayendo muchas tierras en dote; y sexta con Isabela, hija del Emperador de Alemania. Mandó D. Alonso en 1085 se contasen en España los caminos por leguas, que hasta entonces era por millas. También mandó en 1091 que las escrituras se hiciesen en latin. Introdujo en 1086 con gran repugnancia el oficio romano á instancia del Papa Gregorio VII, dejando el gótico ó muzárabe en seis antiguas parroquias de Toledo, y entonces se originó el refran, *allá van leyes donde quieren Reyes*. En 1100 principió á correrse en España toros en las fiestas públicas, sobre lo cual el Papa Pío V en 1567 hizo una constitucion contra quien los corre y ve correr: despues Clemente VII en 1596 lo permitió con ciertas limitaciones. Prohibió D. Alonso los baños, que desde los Romanos se usaban, por parecerle aflojaban las fuerzas á los que peleaban. Ganó á los moros célebres victorias, ciudades y pueblos, principalmente la imperial de Toledo en 1085, y la coronada villa de Madrid dos años antes, poniendo en aquella por primer Alcaide, que en árabe significa *Capitan y guarda del castillo*, al invencible Cid Rui Diaz de Vivar, que en este tiempo acabó su vida en Valencia á 10 de julio de 1099, siendo de 73 años, y habiendo vencido 79 batallas con su decantado caballo Babieca, que le sirvió 40 años, permaneciendo sus dos espadas, la colada, en la real armería de Madrid, y la tizona vinculada en el mayorazgo de los Marqueses de Falces en Navarra: fué sepultado con su esposa doña Gimena en San

Pedro de Cardeña. Reinó D. Alonso 35 años, y murió en Toledo el de 1108, de edad de 73, y yace en el real convento de Saagun con cuatro de sus consortes, y las Isabelas en San Isidoro de Leon.

HIJOS DE DON ALONSO VI DEL CUARTO MATRIMONIO.

Doña Sancha, que casó con el héroe D. Rodrigo Gonzalez de Cisneros, despues llamado Giron por la memorable accion que con el Rey su suegro usó, siendo tronco de la familia de Giron; murió en 1141 y está sepultado en la santa iglesia de Palencia.

Doña Elvira, que casó con Rogerio, Rey de Nápoles y Sicilia, en quien tuvo real descendencia de grandes Príncipes, y yace con su padre en Saagun.

HIJO DEL QUINTO MATRIMONIO.

D. Sancho, que murió en la batalla de Uclés, de 11 años, el de 1100, en compañía de su ayo D. Garcia, Conde de Cabra y Nájera: fué sepultado con su padre.

HIJOS FUERA DE MATRIMONIO EN DOÑA GIMENA NUÑEZ DE GUZMAN, HIJA DEL CONDE DON ALVARO DIAZ DE GUZMAN, RICHOME DE CASTILLA, SESTO SEÑOR DE LA CASA DE GUZMAN Y PROGENITOR DE ELLA.

Doña Elvira Alonso de Guzman, que casó con D. Ramon, Conde de Tolosa y San Gil, uno de los poderosos señores de Francia, que murió en la ciudad de Trípoli de Suria, andando en las guerras de la Tierra Santa en 1101, cuando se unieron los Príncipes cristianos de Europa para tan gloriosa empresa, llevando por Capitan general á Gudifredo de Bullon, Duque de Lotharingia, con 600,000 infantes y 60,000 caballos, en cuyo tiempo dió principio el hermitaño Pedro Francés, motivador de esta santa liga, al rezo por cuentas: dejaron doña Elvira y D. Ramon por hijos á D. Beltran, que hizo grandes hazañas en aquella expedicion, padre de Ponce, Conde de Trípoli, que

casó con madama Cecilia, hija del Rey Felipe I de Francia, viuda que era de Taneredo, Principe de Antioquia, y procrearon á Raimundo, que casó con Odierna, hija de Balduino II Rey de Jerusalem. Otro hijo de doña Elvira y D. Ramon fué D. Alonso Jordan, apellido que le dió el rio Jordan donde le bautizaron: sucedió á su padre en el condado de Tolosa y San Gil, cuyo hijo fué el Conde D. Ramon, y de él otro del mismo nombre, y de este otro Ramon, padre de madama Juana, Condesa de Tolosa y Poitiers, esposa del Conde Alonso, hermano del Rey San Luis, quienes por no dejar hijos pasaron sus Estados á la corona real de Francia.

Doña Teresa Alfonso de Guzman, que casó con D. Enrique, hijo de Enrique y su esposa Sibila, nieto de Roberto, Duque de Borgoña, y de Elia de Semer, y viznieto del cristianísimo Rey de Francia Roberto el Deseado, y de madama Constanza. Dióle el Rey D. Alonso su padre en dote las tierras que tenia en Portugal, con titulo de condado, de que tomó posesion en 1090, gobernando la nave de San Pedro, Urbano II; imperando en Occidente Enrique IV; en Oriente Alexio Cogneno; reinando en Francia Felipe I; en Inglaterra Guillelmo II; en Escocia Malcolmo III; en Polonia Uladislao; en Hungria Colomano; en Navarra y Aragon D. Sancho Ramirez; siendo Conde de Barcelona D. Ramon Arnaldo Berenguer. Y así quedaron tronco y progenitores de los Reyes lusitanos. Murió doña Teresa en 1.º de noviembre de 1130, y fué sepultada en la catedral de Braga con su esposo D. Enrique, que falleció en Astorga en 1112, teniendo 77 de edad y 22 de gobierno, habiendo ganado á los moros 17 batallas campales, y siendo sus armas una cruz azur en campo de plata.

HIJOS DE LOS CONDES DE PORTUGAL DOÑA TERESA Y DON ENRIQUE.

D. Alonso Enriquez, primer Rey de Portugal.

Doña Sancha Enriquez, que casó con D. Fernan Mendez, gran Señor en Trasmontes, de quien no tuvo sucesion; habia sido casado primera vez con doña Teresa Suarez, hija de

Sueiro Mendez de Amaya el Bueno, y quedó progenitor de ilustres linajes.

Doña Teresa Enriquez.

Doña Urraca Enriquez, hija mayor: casó con D. Bermudo Pirez ó Perez, Conde de Trastamara en Galicia, hijo del Conde D. Pedro Fernandez de Trava, de quien procede la familia de Lima.

HIJO DE DON ENRIQUE FUERA DE MATRIMONIO.

D. Pedro Alonso, primer maestro del orden militar de Avis, quien en 1165, al fin de su vida, tomó el hábito de San Bernardo en el real convento de Alcobaza, donde está sepultado.

CRONOLOGIA DE LOS REYES LUSITANOS.

FILIACION DE LOS DE CASTILLA.

1.º D. Alonso Enriquez, primer Rey lusitano: nació en la villa de Guimaraens el año 1094; se coronó Rey el de 1139, despues de haber ganado la milagrosa batalla del campo de Orique á cinco régulos moros que conducian cien hombres por cada uno de los de D. Alonso Enriquez, en 25 de julio, dia de Santiago del mismo año 1139, y entonces organizó sus armas con cinco quinas azures en campo de plata, y en cada una cinco dineros del propio metal, que con las cinco grandes hacen 30, en memoria de los 30 dineros en que Judas vendió á Cristo. Confirmáronle el titulo de Rey Inocencio II, Sumo Pontifice en 1142, y Alejandro III en 1179: casó con doña Mafalda, hija legitima de Amadeo, segundo Conde de Moriana y primero de Saboya: reinó 46 años, sin contar nueve que antes habia gobernado: vivió 91 y murió el de 1185 en Coimbra, donde está sepultado con su esposa en el convento de Santa Cruz de Canonigos reglares de San Agustin, que fundó, con mas 149 templos y monasterios á su costa. Ganó á los moros la ciudad de Lisboa en 25 de octubre de 1147, y mandó á su confesor Juan Camelo escribiese un nobiliario de los Caballeros que valero-

samente le ayudaron en las empresas militares para memoria de su posteridad. Instituyó la orden militar de Avis en 1147, aprobada el de 1162 por poder que para ello dió el Obispo de Ostia, legado en España del Papa Alejandro III, á fray Juan Cerita, Abad de San Juan de Taroca, y fué su primer Maestre D. Pedro Alonso, hermano del Rey; 2.º, D. Gonzalo Viegas; 3.º, D. Fernan Diañez; 4.º, D. Fernan Ruiz Montero; 5.º, D. Martin Fernandez; 6.º, D. Simon Suarez; 7.º, D. Egas Martinez; 8.º, D. Juan Pirez; 9.º, D. Lorenzo Alonso; 10, don Garcia Pirez; 11, D. Gil Martinez de Otero, que despues fué primer Maestre de la orden de Cristo; 12, D. Vasco Alonso; 13, D. Gil Pirez; 14, D. Alonso Mendez; 15, D. Gonzalo Baz; 16, D. Esteban Gonzalez Leitan; 17, D. Juan Ruiz Pimentel; 18, D. Juan Alonso de Acosta; 19, D. Diego Garcia; 20, don Martin de Avelar; 21, D. Juan, hijo natural del Rey D. Pedro, que vino á ser Rey de Portugal; 22, D. Fernan Ruiz de Siqueira. Luego hubo Gobernadores lo mismo que Maestres, y siguen 23; el Infante D. Fernando, hijo del Rey D. Juan el I; 24, el Condestable D. Pedro, hijo del Rey D. Juan el I; 25, el Rey D. Juan II, siendo Príncipe; 26, su hijo el Príncipe don Alonso; 27 y último, D. Jorge de Alcaustre, hijo natural del Rey D. Juan II, en cuyo tiempo unió este maestrazgo á su corona el Rey D. Manuel por concesion apostólica. Tiene la orden de Avis 73 encomiendas, que rentan 67,350 ducados de plata. Creó D. Alonso Enriquez en Portugal el año 1184 la dignidad de Almirante, nombrando el 1.º á D. Fuas Roufino, y despues en tiempo del Rey D. Dionis lo fué; 2.º, Nuño Fernandez Cogomino; 3.º, Esteban Vaez de Barbuda; 4.º, Manuel Pezaño, genovés; 5.º, Cárlos Pezaño, reinando don Alonso IV; 6.º, Bartolomé Pezaño, por el Rey D. Pedro; 7.º, Lanzarote Pezaño en el mismo reinado; 8.º, D. Juan Alonso Tello de Meneses, Conde de Barcelos, hermano de la Reina doña Leonor Tellez de Meneses en el reinado de D. Fernando su cuñado; 9.º, Manuel Peñazo en el del Rey D. Juan I; 10, Cárlos Peñazo en el mismo reinado; 11, D. Pedro de Meneses, Conde de Villarreal; 12, Rui de Melo, por el Rey D. Alon-

so V; 13, Pedro de Alburquerque; 14, Lope Vaz de Acebedo, reinando D. Juan II; 15, Antonio de Acebedo, en el de don Manuel; 16, D. Lope de Acebedo, por el Rey D. Juan III; 17, Antonio de Acebedo, reinando D. Sebastian; 18; D. Juan de Acebedo, en tiempo del Rey D. Felipe II; 19, D. Lope de Acebedo, en los de D. Felipe III y IV; 20, D. Juan de Acebedo, hasta el año 1640.

HIJOS DEL REY DON ALONSO ENRIQUEZ.

D. Sancho, que le sucedió en la corona.

Doña Mafalda, cuyo matrimonio se contrató con D. Alonso II de Aragon en 1160.

D. Enrique, que murió niño.

Doña Sancha.

Doña Urraca, primera esposa de su primo segundo D. Fernando, Rey de Leon, con quien casó en 1169.

Doña Teresa, que casó en 1184 con Felipe I, Conde de Flandes, la cual murió en 1218 ahogada en un lago junto á Furnes, hoy llamado barranco de la Reina, en aquellos Estados, y fué sepultada en el monasterio de Claraval en Borgoña.

D. Juan, que murió de corta edad.

HIJOS FUERA DE MATRIMONIO.

D. Fernando Alonso, Alferez de la casa real.

D. Pedro Alonso, Maestre del orden militar de San Juan de Rodas, que murió en 1.º de marzo de 1207, y está sepultado en Santaren en la iglesia de San Juan.

Doña Teresa Alonso, que casó dos veces; la primera con D. Sancho Nuñez de Barbosa, progenitor de este linaje, hijo de D. Nuño, Conde de Celanova en Galicia, hermano de San Rosendo, hijos los dos del Conde D. Gutierre Arias Mendez; la segunda con D. Fernando Martinez el Bravo, Señor de Braganza.

Doña Urraca Alonso, que casó con Pedro Alonso Viegas, nieto del famoso D. Egas Muñiz.

2.º D. Sancho I, llamado el Poblador, hijo del Rey don Alonso Enriquez y doña Mafalda, nació en la ciudad de Coimbra en 1154: casó con doña Aldonza Berenguer, parientes en quinto grado, hija de D. Ramon Berenguer, último Conde de Barcelona, y de doña Petronila su esposa, Reina propietaria de Aragon: reinó 26 años, vivió 58, y murió el de 1212 en Coimbra, donde está sepultado en el convento de Santa Cruz con su consorte, que falleció en 1198.

HIJOS DEL REY DON SANCHO I.

D. Alonso, que le sucedió en el cetro.

D. Fernando, que nació en 1186, y casó en 1211 con madama Juana, Condesa de Flandes, hija única heredera de Baldovino, Emperador de Constantinopla: murió en 1233 sin sucesion, y fué sepultado con su esposa en el monasterio de Market, en los Países Bajos.

D. Pedro, Conde de Urgel en Cataluña, Señor del reino de Mallorca y ciudad de Segorve en Valencia, nació en 1187, y en el de 1248 ayudó al Santo Rey D. Fernando de Castilla en la conquista de Sevilla: casó en 1231 con Aurembiax, hija de Armengol, Conde de Urgel, de quien no tuvo sucesion: murió en Mallorca en 1258, donde estuvo sepultado en la sacristía del convento de San Francisco, que se prendió fuego, quemándose su túmulo de alabastro con los huesos del Infante. Dejó fuera de matrimonio por hijos á D. Rodrigo, sugeto eminente en letras, y á D. Fernando.

D. Enrique, que nació en 1189 y murió de poca edad, siendo sepultado en Santa Cruz de Coimbra.

D. Raimundo, que murió niño y yace con su hermano.

Doña Teresa, que casó en 1190 con el Rey D. Alonso X de León, su primo hermano; murió el de 1250, siendo sepultada en el monasterio de Lorban, órden de San Bernardo, donde entró religiosa, reformándolo y dotándolo de copiosas rentas, casa real dos leguas de la ciudad de Coimbra.

Doña Mafalda, que casó en 1215 con el Rey D. Enrique I de Castilla, era prima tercera del Rey D. Alonso IX, padre de

su esposo Enrique; murió en 1236, y fué sepultada en el monasterio de Aroca, órden de San Bernardo, el cual reformó siendo religiosa.

Doña Sancha, que murió en 1229 y yace en el convento de Lorban, y fundó el de San Francisco de Alenquer en Portugal.

Doña Blanca, Señora de la ciudad de Guadalajara en Castilla, murió sin casar en 1240, y fué sepultada en Santa Cruz de Coimbra.

Doña Berenguela, que falleció de poca edad y yace con su hermana doña Blanca.

HIJOS DE DON SANCHO I FUERA DE MATRIMONIO.

D. Martin Sanchez, Conde de Trastamara en Galicia, Adelantado del Reino de Leon, que casó con doña Ello ú Olalla Perez de Castro, hija de D. Pedro Fernandez de Castro, y no tuvo sucesion; fué sepultado en Consinos, tierra de Campos.

Doña Urraca Sanchez, que casó con Lorenzo Suarez.

Doña Teresa Sanchez, esposa de D. Alonso Tellez de Meneses, poblador de la villa de Albuquerque en Estremadura, de quien proceden las familias de Tellez, Meneses y Alburquerque.

D. Gil Sanchez, que murió en 1236 y reposa en Santa Cruz de Coimbra.

Doña Constanza Sanchez, que falleció en 1269 y yace con su hermano Gil.

D. Rui Sanchez, que murió en 1245 y fué sepultado en el monasterio de Grijo, cerca de la ciudad de Oporto.

D. Nuño Sanchez.

Doña Mayor Sanchez.

3.º D. Alonso II, hijo del Rey D. Sancho I y de doña Aldonza, nació en Coimbra en 1185, y casó con doña Urraca, hija de D. Alonso IX de Castilla, su prima tercera: reinó 12 años, vivió 38 y murió el de 1223: fué sepultado con su esposa en el real convento de Alcobaza. Creó el oficio de reposero mayor en su real casa en 1217, nombrando el primero

á D. Pedro García. En su tiempo floreció San Antonio, llamado en el siglo Fernando Martínez de Bullon, hijo de Martín de Bullon, ilustre casa de Francia, cuyo linaje, corrompido en Portugal, se dice Bulloens, y de su mujer doña Teresa Tavera, el cual nació en Lisboa en 1195, y falleció en la ciudad de Padua el viernes 13 de junio de 1231, á los 36 años de edad, 21 de religion y 11 de Canónigo reglar de San Agustín y 10 de fraile Francisco; cuya lengua permanece entera; canonizóse en 1232 el Papa Gregorio IX, dejando introducida la disciplina por penitencia en las procesiones de Semana Santa como hoy se observa.

HIJOS DEL REY DON ALONSO II.

D. Sancho, que le sucedió en la corona.

D. Alonso, que sucedió á su hermano.

D. Fernando, llamado de Serpa, que casó en Castilla con doña Sancha Fernandez Manrique de Lara, hija de D. Fernando Perez Manrique de Lara: murió en 1246, y fué sepultado en Alcobaza, dejando por hija á doña Leonor, que otros llaman Berenguela, que casó con el Rey de Dacia y Dinamarca Baldemaro III.

Doña Leonor, que nació en 1211 y casó en 1229 con Baldemaro II, Rey de Dacia y Dinamarca, y murió sin sucesion.

HIJOS DE DON ALONSO II FUERA DE MATRIMONIO.

D. Juan Alonso, que falleció en 1234 y reposa en Alcobaza.

D. Fernando, que murió niño en 1262 y yace con su hermano.

Doña Blanca, hija mayor, nació en 1259. Señora de las villas de Montemayor, el viejo Campomayor, como tambien del convento de Lorban, y pasando á Castilla en 1283, fué á los tres años Señora y décima Abadesa del real monasterio de las Huelgas de Burgos, donde está sepultada.

Doña Sancha, que nació en 1264 y fué enterrada en Alcobaza.

Doña Maria, que nació en 1265 y reposa donde doña Sancha.

Doña Constanza, que murió en Sevilla y fué sepultada donde las anteriores.

4.º D. Sancho II, llamado Capelo por el hábito seráfico que trajo siendo niño, por devocion de San Antonio, hijo mayor del Rey D. Alonso II y de la Reina doña Urraca, nació en Coimbra en 1207, y casó dos veces; primera con doña Mencia Lopez de Haro, su prima tercera, hija de D. Lope Diaz de Haro, Señor de Vizcaya, y nieta del Rey D. Alonso X de Leon, viuda que era de D. Alvaro Perez de Castro, hijo de D. Pedro Fernandez de Castro, nieto de D. Fernando Ruiz de Castro y doña Estefania su mujer, hija del Rey D. Alonso VIII de Castilla, y segunda vez con doña Urraca Alonso, que viuda volvió á casar con D. Pedro Yañez Gago, de la familia de los Sosas, de quien no tuvo sucesion: reinó 22 años, vivió 39 y murió espulsado en Toledo por su flojedad el de 1246, siendo sepultado en su santa iglesia, y doña Mencia en el convento de Santa María de la ciudad de Nájera, sin dejar hijos.

HIJOS DE DON ALONSO III FUERA DE MATRIMONIO.

D. Alonso Dionis, Mayordomo de la Reina Santa Isabel, su cuñada, casó con doña María Paez Ribera y Sosa, hija de D. Pedro Yañez de Portel y de doña Constanza Mendez de Sosa su mujer, descendientes del Conde de Castilla D. Diego Porcelos y de D. Martín Fernandez de Toro, hijo del Rey don Fernando I el Magno: de este matrimonio procede por varonia la familia de Sosa ó Sousa en Portugal y Castilla: fué sepultado en la capilla de San Martín, convento de monjas de la Concepcion Francisca de Toledo, de quien era descendiente en 1675 D. Bernardo de Sosa, patron de esta casa.

D. Gil Alonso, que yace en la iglesia de San Blas de Lisboa, donde era Bailio de la órden de San Juan.

D. Fernando Alonso, Caballero de la militar órden del Templo, sepultado en la misma iglesia con su hermano.

D. Rodrigo Alonso, Prior de la colegial de Alcazaba en Santaren, que murió en 1302 y está allí sepultado.

D. Martín Alonso Chichorro, que casó en la familia de los Sosas, y de él procede la de Chichorro.

Doña Leonor Alonso, que casó dos veces; primera con Esteban Yañez, hijo de D. Juan García de Sosa, llamado Pinto, progenitor de este apellido, y la segunda con el Conde don Gonzalo García de Sosa, alférez mayor del Rey, tío del primer esposo y hermano de su padre, sin sucesión: fué sepultada en el monasterio de Santaren, que fundó, y siendo viuda fué su religiosa.

Doña Urraca Alonso, que casó con D. Sancho II, y segunda vez con D. Pedro Yañez Gago.

5.º D. Alonso III, hijo segundo de los Reyes D. Alonso II y doña Urraca, sucedió á su hermano D. Sancho II: nació en Coimbra en 1209 y caso dos veces; la primera, en 1235 con madama Matilde, Condesa de Boloña y Danmartin, viuda que era de Felipe el Crespo, hijo de Felipe Augusto, Rey de Francia, y de María, hija del Duque de Moravia: murió Matilde en 1254; y la segunda con su sobrina doña Beatriz de Guzman, hija natural del Rey D. Alonso el Sábio de Castilla: reinó 32 años, vivió 70 y murió el de 1279 en Lisboa, y fué sepultado con su segunda consorte en Alcobaza. Añadió este Príncipe por orla de sus armas castillos de oro en campo gules, insignia del reino de Algarbe que trajo doña Beatriz en dote, y acabándole de conquistar se tituló Rey de Portugal y del Algarbe; despues se redujeron los castillos á siete como hoy están.

HIJOS DE DON ALONSO III DEL SEGUNDO MATRIMONIO.

D. Dionis, que le sucedió en la corona y fué el primer hijo primogénito de los Reyes de Portugal que tuvo casa aparte, puesta por su padre en 1278, teniendo 16 años y medio de edad, y le señaló 16,000 ducados de renta.

D. Alonso, Señor de la ciudad de Portalegre y otras villas, nació en 1263, y casó con doña Violante su tia, hija del In-

fante D. Manuel. Fué sepultado en el monasterio de Santo Domingo de Lisboa: tuvieron un hijo y tres hijas; D. Alonso, Señor de Leiria, doña Constanza ó Isabel, doña María y doña Beatriz, que casaron en Castilla y dejaron ilustre descendencia.

D. Vicente, que nació el día del mártir de su nombre en 1268, y murió de corta edad y fué sepultado en Alcobaza.

D. Juan Mendez de Briteiros que tuvo gran sucesión.

Doña Leonor, monja en Santa Clara de Santaren, donde yace.

6.º D. Dionis, Príncipe magnánimo en la remuneracion de servicios y severo en el castigo de los delitos, hijo de los Reyes D. Alonso III y doña Beatriz de Guzman su segunda esposa: nació en Lisboa, día de San Dionisio Areopagita, 9 de octubre de 1261; casó el de 1282 el 24 de junio en la iglesia de San Bartolomé de Troncoso con doña Isabel, una de las grandes Santas que tiene la católica corona de España, canonizada en 1625 por la santidad de Urbano VIII, hija del Rey D. Pedro III de Aragon y de la Reina su esposa doña Constanza, hija de Manfredo, Rey de Sicilia. En 1284 anuló muchas donaciones y escesivas mercedes que engañado habia hecho, diciendo: «Lo que se da injustamente, justamente se puede quitar.» Fundó en 1290 la universidad de Coimbra: reinó 46 años, vivió 64 y murió el de 1325 en Santaren, siendo sepultado en el monasterio de Odivelas, orden de San Bernardo, dos leguas de Lisboa, fábrica suya, el año 1295; y la Reina en Santa Clara de Coimbra, habiendo muerto en Ectremon á 4 de julio de 1336, siendo de 65 edad y permaneciendo hasta hoy su cuerpo entero. Dió principio al oficio de Limosnero mayor, nombrando á fray Martín, y mandó que en su palacio de Lisboa hubiese capilla real á donde cada día se rezasen las horas canónicas. Compuso los primeros versos en idioma portugués é hizo labrar corona y cetro de finísimo oro sacado del rio Tajo. Instituyó la orden militar de Cristo en 1320, confirmada por el Sumo Pontífice Juan XXII, siendo su primer Maestre D. Gil Martínez de Otero, que lo era de